

III CONGRESO LATINOAMERICANO Y CARIBEÑO DE CIENCIAS SOCIALES, FLACSO 2015.

COMUNICACIÓN:

Políticas sociales desde España hacia sus migrantes en el exterior: los casos de Venezuela y Cuba.

DE: CARMEN ASCANIO SANCHEZ

DIRECCION: Avda. Trinidad, s/n. Facultad de Educación. Modulo B. La Laguna, Tenerife.
Ascaniosanchez.carmen@gmail.com; teléfono 34+ 649022929.

AFILIACION: UNIVERSIDAD DE LA LAGUNA, TENERIFE, ISLAS CANARIAS.

RESUMEN:

Esta comunicación presenta un estudio sobre las políticas sociales desde España hacia su migración exterior, rasgos generales y evolución hasta la actualidad, a través de dos ejemplos de interés por sus posibilidades comparativas: los casos de Venezuela y Cuba. El objetivo es analizar las consecuencias de estas políticas y de otras normativas recientes –como la denominada Ley de Memoria Histórica y su disposición adicional séptima, conocida como la Ley de Nietos- en el grupo migratorio español de tercera edad pero, también, en las segundas y terceras generaciones de ambos países. Por ejemplo: similitudes y diferencias entre países en la implantación de estas políticas, rasgos de determinados grupos migratorios españoles (gallegos y canarios, en especial), la adquisición de nacionalidad española, las estrategias migratorias familiares recientes y la reactivación de redes e identidades transnacionales. Estos resultados parten de varias investigaciones realizadas en Venezuela y Cuba, gracias a dos proyectos de la Agencia Española de Cooperación Internacional al Desarrollo (AECID), combinando el enfoque cuantitativo y cualitativo, a través de varios periodos de trabajo de campo entre el 2008 y el 2011.